

## **Entrega Incondicional: Guía de Estudio**

*Antes de comenzar el libro [preguntas para debatir en grupo]:*

- ¿Qué es el Cristianismo? ¿Cómo lo definirías? ¿Cuáles son las primeras tres palabras que te vienen a la mente?
- Si tuvieras que recomendar un libro introductorio a la fe cristiana, ¿Qué recomendarías? ¿Por qué?
- ¿Cuáles son las implicaciones del cristianismo? ¿Qué diferencia hay entre ser cristiano y no serlo? ¿Hasta qué punto debería ser diferente un cristiano de un no cristiano?
- ¿Eres parte del establishment cristiano? ¿Por qué?
- ¿Estás dispuesto a repensar lo que crees? ¿Qué tan seguro estás de lo que crees?
- Si encuentras algo en el libro que no te gusta, te parece extraño o jamás lo has escuchado, ¿Qué deberías hacer?
- ¿Cuál es la Autoridad Máxima del Creyente? ¿Bajo qué criterio debería ser examinada cualquier doctrina?

*Introducción a la primera parte:*

- ¿Qué es una religión?
- ¿Qué es un estilo de vida? ¿Es lo mismo una religión que un estilo de vida?
- ¿Es el cristianismo una religión? ¿Es el cristianismo un estilo de vida?
- ¿Podría usted dar ejemplos de otras religiones y/o estilos de vida?
- ¿Solemos hacer buenas preguntas acerca del mundo y la vida? ¿Por qué? ¿Cuáles se le ocurren?
- ¿Por qué tendemos a buscar resultados inmediatos y huimos de la reflexión y el pensamiento profundo?
- ¿De qué manera los momentos de crisis revelan nuestra fe más íntima?
- ¿Hay algo en su vida por lo cual estaría realmente dispuesto a morir?
- *No puedes golpear algo con nada:* ¿Qué significa esto?
- ¿Qué cosas te gustaría que fueran distintas en este mundo? ¿Qué estás haciendo para cambiarlas?
- ¿Sueles quejarte sin ofrecer una alternativa?
- ¿Cómo se identificaría usted? ¿Es un cristiano liberal, conservador o ninguno de ellos? ¿Por qué?
- ¿Qué es un pacto? ¿Puede pensar en algún pacto bíblico?

## **Capítulo 1: Dios**

### ***Antes de la lectura:***

Medite por un momento en la siguiente pregunta: *¿Quién es Dios?* Si tuviera usted que explicarle a un desconocido quien es Dios, ¿qué palabras utilizaría? ¿Por qué escogería esas palabras?

La palabra “*Dios*” se encuentra en la boca de muchas personas a lo largo de todo el mundo. Sin embargo, la respuesta que vamos a dar a la pregunta de Dios la encontraremos en la auto revelación que Dios ha hecho de sí mismo: la Biblia.

### ***Mientras se avanza en la lectura:***

Muchas personas tratan de definir a Dios asemejándolo o comparándolo con su creación. Comenzamos a buscar cosas o personas que a nuestro entender se parezcan a Dios, o, mejor dicho, a *nuestra idea de Dios*. De esta manera, podemos llegar a decir cosas tales como “Dios es *como...* [coloque usted ahí lo primero que le venga a la mente]. Sin embargo, no hay cosa alguna en el universo que podamos asemejar a Dios. Incluso entre cristianos, pudiéramos llegar a cometer el error interpretativo de acercarnos a un texto bíblico que hable explícitamente acerca de Dios y entenderlo a la luz de la cultura pagana, en lugar de comprenderlo a la luz de las Escrituras. Por ejemplo, al leer 1 Juan 4:8 “Dios es *amor*”, podríamos tener un concepto equivocado del amor [informado por nuestras experiencias, otras religiones y culturas paganas]. De esta manera, podríamos llegar a la conclusión equivocada de que la doctrina del amor de Dios implica la temporalidad del enamoramiento humano, la pasión sexual o incluso el consentimiento del pecado y la no retribución del castigo adecuado. Ninguna de estas características del “amor” aplican al *amor de Dios*. De hecho, puesto que Dios es amor, Dios mismo es el estándar y la medida del amor verdadero. Por lo pronto, es necesario que comencemos haciendo una distinción clara entre la criatura y el Creador.

### **A. La distinción entre criatura y Creador**

¿Qué nos enseña **Génesis 1:1**?

---

¿Qué necesitó Dios para crear el universo? **Génesis 1:3, 6-7, 9, 11, 14-15, 24**

---

¿Qué mentiras han inventado los hombres para rechazar la idea de un Dios Creador? ¿Qué respuestas han ofrecido al origen del mundo?

---

---

---

Dios creó el mundo de la nada. No hubo ninguna materia prima que Él haya utilizado ni a la cual le haya dado forma. Él habló y llamó a la existencia a Su creación. Así, por el asombroso e irresistible poder de Su Palabra, todas las cosas tuvieron su origen en Dios.

¿Qué nos enseña **Romanos 11:36** acerca de Dios?

---

*Implicaciones de la distinción Creador-criatura sobre Dios:*

- Dios es *Autor* de Su creación: Él es quién tiene las respuestas al origen, la razón y el propósito de todas las cosas. (**Salmo 100:3**)
- Dios es *Distinto* de Su creación: no debemos confundir al Creador con la criatura (**Isaías 40:25**)
- Dios es *Soberano* sobre Su creación: Él posee autoridad (el derecho) y control (el poder) absoluto sobre este mundo. (**Daniel 4:35**)
- Dios es *Independiente* de Su creación: Él no necesitaba de la misma antes de crearla, ni la creó por necesidad. Tampoco la necesita al presente, más la sostiene por Su voluntad. (**Hechos 17:25**)
- Dios es *Anterior* a Su creación: Dios era antes de que existiera el tiempo, Él es Eterno y Auto Existente, no tiene principio ni tiene final. (**Isaías 40:28; Apocalipsis 22:13; Salmo 90:2**)
- Dios es *Dueño* de Su creación: el mundo y todo lo que hay en él le pertenece. (**Salmo 24:1**)
- Dios es *Superior* a Su creación: Él no es meramente distinto, sino que además está por encima de todo lo creado, pues posee cualidades únicas que lo convierten en un ser único de su especie. (**Isaías 55:9**)

- Dios es *Juez* sobre Su creación: Él determina la ley y los juicios correspondientes por transgredirla. (**Génesis 18:25**)

*Un Dios distinto, pero no distante:* Dios no debe ser confundido con Su creación. Sin embargo, esto no implica que él no sea un Dios Personal que desea tener comunión con el hombre. Dios es cercano a los humildes y quebrantados de corazón. (**Isaías 57:15**)

¿Recuerda los dos extremos que existen en cuanto a la relación entre el Creador y la creación? ¿Cómo se llaman? ¿En qué consisten?

---

---

*Implicaciones de la distinción Creador-criatura sobre Dios:*

- La creación es *obra* de Dios: ella no debe primeramente mirarse a sí misma en busca de respuestas sino levantar su cabeza hacia Aquel que la hizo.
- La creación es *distinta* de Dios: cualquier pretensión divina de la creación es blasfema. (**Hechos 12:21-23**)
- La creación está *subordinada* a la autoridad de Dios: toda autoridad que posea algún ser creado es derivada de Dios y de alcance limitado. (**Romanos 13:1; Proverbios 21:1; Hechos 5:27-29**)
- La creación es *dependiente* de Dios: Dios sostiene activamente el universo por medio de Su Palabra. (**Hebreos 1:3**)

**PROVIDENCIA:** es una doctrina cristiana que declara que Dios sostiene y mantiene el orden del universo activamente. Es decir, la creación no es autosuficiente y uniforme por sus meras leyes y cohesión interna. La creación persiste en el tiempo por la obra de Dios, quien constantemente la preserva y mantiene tanto su unidad como su diversidad.

- La creación es *posterior* a Dios: el universo no es eterno; tuvo un comienzo. Como tal, no encuentra su origen en sí mismo sino en Dios. (**Isaías 45:18**)
- La creación es *propiedad* de Dios: Dios tiene el título de propiedad del universo. Toda la creación es jurisdicción divina. (**Salmo 89:11**)
- La creación es *inferior* a Dios: cualquier criatura que planea colocarse a sí mismo por encima de Dios comete una gran trasgresión. (**Romanos 9:20**)

- La creación es *responsable* ante Dios: toda cosa creada debe responder ante Dios. Esto se ve aún más claramente en el hombre, quien debe rendir cuentas a Dios por todas sus acciones, palabras, pensamientos e intenciones. (**Eclesiastés 12:13-14; Hebreos 4:13**)

El hombre, junto con el resto de la creación, es un ser creado; y como tal, todas las características de la creación le son aplicables. Dios lo colocó en una posición más elevada (**Génesis 1:26-27; Salmo 8:3-8**), pero no ha dejado de ser un ser creado y siempre lo será.

¿Por qué es importante la distinción entre la criatura y el Creador? **Génesis 2:16-17; 3:1-6**

---

---

¿En qué maneras el hombre como *individuo* se adjudica atribuciones divinas?

---

---

¿En qué manera el hombre como *colectivo* (la humanidad) se adjudica atribuciones divinas?

---

---

¿En qué manera el *Estado* como institución humana se cree divino?

---

---

Una de las manifestaciones más claras de la rebeldía humana y la deificación de la creación es el Estado “divino”. En la antigüedad, los reyes decían ser dioses. Por ende, el orden político era divino. Así, no podían ser cuestionados ni desafiados por los hombres mortales. Si bien hoy día, esa idea sería ridícula, al negar la existencia de Dios, la autoridad e institución humana de mayor peso es el Estado. Ni los hombres ni mucho menos el Estado reconocen a Dios por encima del orden político. De esta manera, el Estado asume el papel de Dios y no existe una fuente superior a la cual

apelar y justificar la resistencia a las políticas estatales. Así, el Estado avanza progresivamente sobre las libertades de los individuos, familias y otras instituciones. El temor a Dios termina siendo reemplazado por *el temor al Estado*.

**ESTATISMO:** es una doctrina que defiende al Estado como benefactor social y salvador de la humanidad. Los *estatistas* sostienen que todo problema se soluciona con *más Estado*. Para ellos, a mayor intervención y control estatal, y menor iniciativa privada, libre y voluntaria, mejor será la situación de un país, y aún del mundo.

## B. Santidad

¿Has escuchado alguna vez la palabra santidad? ¿A qué te recuerda? ¿Qué crees que significa?

---

---

Según **Levíticos 19:1-2** y **Mateo 5:48**, ¿Qué espera Dios de nosotros?

---

---

Ser *santo* es haber sido apartado por Dios para ser distinto. Dios es Santo porque no es como nosotros, Él es diferente. De la misma manera, Dios manda al hombre a ser diferente. La pregunta es ¿a quién? El hombre *santo* ha de ser diferente a los hombres que viven en continua desobediencia y transgresión de la ley de Dios. La santidad se refiere la perfección moral de Dios que se manifiesta en la diferencia *ética* entre Dios y Su creación corrompida. Es decir, que Dios es distinto a Su creación en cuanto a la perfección de Su justicia. Él no está corrompido, no peca ni puede pecar.

**ÉTICA:** es la dimensión moral de algo; es decir, del carácter benévolo o malévolos de una acción o persona. La ética involucra los criterios para diferenciar el bien del mal, el vicio de la virtud.

¿Por qué el pueblo de Israel debía ser santo? **Levítico 20:26**

---

¿De qué manera Dios había apartado al pueblo de Israel para ser suyo?

¿Por qué Dios había apartado al pueblo de Israel? **Deuteronomio 7:6-8**

---

¿Quiénes son llamados hoy día a ser santos? ¿Por qué? **1 Corintios 1:2; Efesios 1:4**

---

¿Cómo los creyentes manifiestan su santidad? **Efesios 4:3-5; Colosenses 3:12-17**. Piense en ejemplos concretos.

---

---

¿Qué tan riguroso es Dios con Sus estándares de santidad? **Éxodo 20:2-7; Salmo 7:11**

---

Si Dios demanda perfección y los hombres desobedecemos, ¿Cómo puede alguno de nosotros escapar del castigo? ¿Hay alguna esperanza para el ser humano de poder ser reconciliado con Dios? ¿Qué crees tú?

---

La Biblia enseña que el hombre necesita un *sustituto*; es decir, alguien que tome su lugar. Necesitamos de alguien que *sí* sea perfecto, que jamás haya pecado y que obedezca completamente la ley de Dios. Ese alguien es *Jesucristo*, quien vino a este mundo para salvar a la humanidad. ¿De qué manera?

- En primer lugar, debemos entender que somos pecadores culpables delante de Dios, y nuestro pecado es serio. El pecado es la violación de la Ley de Dios (**1 Juan 3:4**), es traición cósmica al Creador. Aún nuestras mejores obras son como trapos inmundos (**Isaías 64:6**)
- Puesto que Dios es justo, sin derramamiento de sangre no hay perdón de pecados y reconciliación con Dios (**Hebreos 9:22**). El juicio de Dios es

inevitable. El castigo de Dios es ineludible, alguien debe pagar, alguien debe morir y ser sacrificado. Los sacrificios animales del AT precisamente apuntaban a esto: la necesidad de un sacrificio.

- Jesucristo es Dios hecho hombre, quien vivió una vida perfecta y sin pecado (**Hebreos 4:15; 7:26**). Sin embargo, él sufrió el castigo que nosotros merecemos (**Isaías 53:4-5; Romanos 5:6-8**). El justo murió por los injustos (**1 Pedro 3:18**) para que nosotros fuéramos declarados justos delante de Dios (**2 Corintios 5:21**). Como Dios acepto su pago por nuestros pecados, Dios le resucitó al tercer día declarando su victoria (**Romanos 4:25**).
- Todos aquellos que se arrepienten de sus pecados y se vuelven hacia Dios confiando en la vida y obra de Jesucristo, son perdonados y adoptados por Dios (**Juan 1:12; Juan 3:16**). Ahora ellos, tienen el *derecho a la confesión de pecados* (**1 Juan 1:6-10**) y han sido apartados para vivir vidas nuevas y distintas (**2 Corintios 5:17**).

La pregunta sería: un hombre santo ¿sigue pecando? ¿Cuál es su relación con el pecado?

---

---

Los que no toman en serio la santidad de Dios, sufrirán la muerte eterna. Es decir, pasaran toda la eternidad separados de la presencia favorable de Dios, despojados de toda esperanza y felicidad, atormentados para siempre (**Apocalipsis 20:13-15**).

### C. La Trinidad

Esta doctrina fundamental distingue al cristianismo de todas las demás religiones, incluso de aquellas que son monoteístas como el judaísmo y el islamismo. El Cristianismo cree en *un solo Dios en tres personas*.

¿Necesita Dios del hombre para tener comunión? ¿Puede Dios relacionarse con otras personas sin necesidad del hombre? ¿Por qué?

---

---

COMUNION: Es una palabra que se encuentra en la Biblia y es usada frecuentemente por los cristianos. En primer lugar, comunión es una palabra compuesta. Si la descomponemos, obtendríamos *común* y *unión*. En este sentido, denota la *unión común* entre dos o más personas. Por ende, tienen *comunión* aquellas personas que están unidas por algo en común. La común unión de los cristianos es Cristo. Los creyentes tienen comunión porque todos ellos están unidos a Cristo. Esta unión con Cristo es inquebrantable e irrompible. Sin embargo, en un sentido *práctico*, comunión puede también referirse a la manifestación visible de esa unión común invisible. Por ejemplo, las congregaciones (iglesias) locales son un ejemplo de esta comunión. Allí, diferentes creyentes de una misma zona se reúnen para la mutua edificación, la predicación de las Escrituras, la oración y la celebración de la Cena del Señor. Dicha actividad regular es una manifestación externa de su unión interna.

¿Qué nos enseña **Génesis 1:26** y **11:7** sobre Dios? ¿Cómo son descriptos los planes y acciones de Dios? ¿En plural o en singular?

---

---

Si Dios es Espíritu (**Juan 4:24**), ¿Cómo es posible que Dios se mueva (**Génesis 1:2**) y hable (**Génesis 3:8**)?

---

---

¿Qué personas constituyen la Trinidad? **Mateo 28:19**

---

---

¿Quién envió al Espíritu Santo? **Juan 14:26; 16:7**

---

---

¿Qué hace el Espíritu Santo? Tener en cuenta los versículos anteriores más **Juan 16:13** y **Romanos 8:26**

---

---

Debemos tener en claro que si bien las Personas de la Trinidad realizan trabajos diferentes (el rol del Espíritu Santo es un ejemplo de esto), *las tres Personas son igualmente importantes*. En cuanto a la importancia,

un ejemplo pudiera ser la unión matrimonial del hombre y la mujer. Si bien, ambos son igualmente importantes (en valor y dignidad), ellos poseen roles diferentes y realizan tareas diferentes. Es decir, en un sentido son iguales, pero en otro sentido son distintos. Una buena, aunque no exhaustiva declaración es que *las Tres personas de la Trinidad son iguales, pero no idénticas, porque son distinguibles.*

LAS LIMITACIONES DEL LENGUAJE: A pesar de nuestros esfuerzos intelectuales por entender y explicar la Trinidad, debemos reconocer que tanto nuestras mentes (nuestra capacidad de poder entender) como nuestro lenguaje (nuestra capacidad de poder comunicarnos) son limitadas. El lenguaje humano no le hace justicia a la Trinidad porque no es lo suficientemente complejo para poder explicar Su complejidad. El lenguaje posee las limitaciones propias del ser humano finito.

¿Qué nos enseña **Deuteronomio 6:4** acerca de Dios?

---

¿Afirmo Jesús explícitamente ser Dios? ¿Qué entendieron sus contemporáneos? **Juan 10:33,36; 14:9; Marcos 14:61-64**

---

¿Qué mentiras han inventado los hombres para no creer en la Divinidad de Cristo?

---

Si Cristo es igual a Dios en esencia (**Filipenses 2:5-8**), ¿Por qué se sujetó a la voluntad y conocimiento del Padre (**Marcos 14:36; 13:31-32**)?

---

SUBORDINACIONISMO: es una herejía (falsa doctrina) que afirma que el Hijo y el Espíritu Santo no son iguales en naturaleza, esencia y atributos a Dios el Padre. Ellos son más bien inferiores al Padre y por esto están sujetos a Su voluntad.

Para poder comprender mejor esta *subordinación* revelada en las Escrituras, y no caer en el error del subordinacionismo, es de ayuda distinguir entre lo que los teólogos han llamado Trinidad *Ontológica* y Trinidad *Económica*. La Trinidad Ontológica tiene que ver con el ser de Dios. Esto significa que las tres Personas de la Trinidad son iguales en naturaleza, esencia y atributos. Tanto el Hijo, como el Espíritu, y el Padre son igualmente Dios y poseen omnisciencia, omnipotencia, omnipresencia, etc. Por otra parte, la Trinidad Económica está relacionada con el orden y la administración de las funciones y roles de cada Persona de la Trinidad en Su relación con la creación. Podríamos decir, por ejemplo, que el Padre envió a el Hijo al mundo y que el Hijo vino al mundo. Podríamos decir que el Padre y el Hijo enviaron al Espíritu Santo al mundo, y que el Espíritu Santo vino al mundo. Sin embargo, esta subordinación temporal no implica la subordinación como una cualidad eterna de la Trinidad. En palabras de Gary North, las Personas de la Trinidad son *eternamente iguales en esencia, pero históricamente subordinadas en función*.

¿Quiénes pueden acercarse a Dios el Padre? (**Juan 14:6**)

---

¿Quiénes pueden venir a Dios el Hijo? (**Juan 6:44**)

---

Estos pasajes nos muestran las diferentes tareas que realizan las diferentes personas de la Trinidad, para un mismo propósito.

La única Persona de la Trinidad que se humilló a sí misma fue el Hijo. Él se encarnó (se hizo hombre) y caminó sobre la tierra como una Persona con dos naturalezas indivisibles, inseparables, incambiables e inconfundibles. Él ya era Dios y sigue siendo Dios. Sin embargo, sumó a Su naturaleza divina ya preexistente, Su nueva humanidad. Es decir, si bien hay unidad (una sola persona, Jesucristo) también hay diversidad (dos naturalezas distintas).

La humillación de Cristo, ¿significa que el hombre se convirtió en Dios? ¿Por qué?

---

---

La Trinidad nos ayuda a comprender la *unidad* y la *diversidad* del hombre. Dios es *uno* y a la vez es *varios*. No debemos enfatizar ningún aspecto por encima del otro. Dios es al mismo tiempo uno y tres personas. Él ha impreso Su imagen en el ser humano. Durante siglos, los hombres han debatido qué es más importante, si el *individuo* o el *colectivo*. Es decir, ¿debemos sacrificar los intereses del individuo por el “bien” de la mayoría? ¿o debemos sacrificar a la mayoría por el “bien” del individuo? Esto ha llevado a dos extremos: el individualismo y el colectivismo. La biblia enseña claramente que no debemos enfatizar a uno a expensas del otro. Si hacemos esto, estaremos cayendo en uno de los extremos. Tanto el individuo (cada hombre) como el colectivo (la humanidad) se deben sujetar a Dios. Ni el individuo ni el colectivo son la fuente final de autoridad, sino Dios. Tanto el uno como el otro son expresiones de la unidad (el colectivo) como la diversidad (el individuo), pero ambos deben estar subordinados a Dios.

**INDIVIDUALISMO:** doctrina humanista que enfatiza la autonomía y autosuficiencia del individuo. Esto puede devenir en *anarquía total*, es decir, la negación de toda autoridad por encima del individuo ya sea humana o divina.

**COLECTIVISMO:** doctrina humanista que enfatiza la superioridad del colectivo y la identidad de grupo. El individuo tiene identidad solo como parte del conjunto, pero no en sí mismo. Esto puede devenir en un *estado totalitario*, que elimina toda libertad individual en pos del “bien común”.

**Después de la lectura:**

A menudo estudiamos un tema y tratamos de hacer aplicaciones a nuestra vida o a la sociedad, y esto es válido. Sin embargo, es bueno también meditar en las *implicaciones* de la Palabra de Dios. Una implicación es algo que no está explícitamente dicho pero que está implícito en dicha afirmación o enseñanza. Por ejemplo, si yo dijera que Messi es el mejor jugador del mundo, yo estoy *implicando* que el resto de los jugadores del mundo no son mejores que Messi. ¿Por qué? Porque si hubiera algún jugador mejor que Messi, entonces Messi dejaría de ser el mejor jugador del mundo. No lo digo abiertamente, pero lo estoy presuponiendo; de lo contrario, mi afirmación carecería de validez.

De la misma manera, si creemos que Dios es Creador, Señor, y Salvador; esto implica que cualquier persona o institución que reclame uno o todos estos títulos es blasfemia. Hoy día, los cristianos han pasado por alto uno de los peores males del siglo XXI. Ellos siguen peleando contra antiguos enemigos de la fe como el catolicismo romano y otras religiones abiertamente paganas como las de origen africano. Sin embargo, no han podido identificar a la religión humanista más poderosa del mundo y su nuevo dios: el *estatismo* y su dios *Estado*.

Hoy enfrentamos el mismo falso dios que puso en oposición a Daniel y sus amigos con Nabucodonosor (**Daniel 3**) y a Moisés y los hebreos con Faraón (**Éxodo 5**). Tanto el rey babilónico como el egipcio se creían dioses. Esto los puso en oposición al pueblo fiel de Dios. Hoy día, la institución humana más poderosa es el Estado, y esta concentra incluso *más* poder que aquellos reyes paganos. El Estado Interventor se ha adjudicado derechos que solo la Trinidad posee, arrasando con la libertad del individuo y de las otras instituciones humanas. El Estado moderno interviene, controla y regula la actividad económica, la educación, la salud, la moral e incluso la religión. El Estado cree que tiene el derecho a redistribuir las riquezas, educar a nuestros hijos, proveer asistencia médica gratuita, sostenernos económicamente, definir el bien y el mal, e incluso obligar al creyente a quitar a Dios de en medio en toda actividad que no sea exclusivamente “religiosa”. Principalmente, el Estado se ha auto proclamado *el salvador del hombre*. Como soldados de Cristo, debemos hacer algo para impedir los avances totalitarios de esta nueva religión estatista. La pregunta sería, ¿Qué estás haciendo para contrarrestar esta falsa religión? Por el juicio de Dios y la interpretación de Daniel, Nabucodonosor se arrepintió y admitió su pecado (**Daniel 4**). ¿Podrá el hombre moderno arrepentirse de su adoración al Estado? Debemos predicar en contra del estatismo y en favor de Cristo, el único Salvador y Redentor de todas las cosas.